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- EDITO -
Les vacances d’été approchent donc tout va bien.

Plus de problème de circulation de stationnement de sécurité de propreté etc… On verra tout cela à la rentrée de 
septembre.

Mais parfois quelques grains de sable viennent perturber nos siestes au soleil, nos sorties, nos repas conviviaux, et par 
exemple comme en juillet 2023 « l’éclosion par surprise » de potelets qui suppriment le stationnement et pénalisent 
notamment les commerçants.

Oui, dans notre quartier, comme partout ailleurs, différents travaux, différentes décisions seront prises par les 
collectivités, décisions qui pourront impacter la vie des habitantes et habitants.

Non, bien que notre CIQ ne fera pas de permanence durant cette période, les bénévoles que nous sommes resterons 
attentifs et disponibles (ciq.sainteanne@gmail.com).

A nous toutes et tous habitantes et habitants de notre quartier d’être également vigilants et de ne pas hésiter à alerter 
le CIQ pour toutes ces questions qui font la vie d’un quartier. N’attendons pas la rentrée pour tenter de résoudre tous 
ces petits ou grands problèmes qui nuisent à la qualité de notre environnement, de notre vie quotidienne ….

En attendant : bonnes vacances à toutes et à tous Le président du CIQ Sainte Anne
 G. DERHILLE
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NOTRE C.I.Q.
ASSEMBLEE GENERALE DU C.I.Q.

COMMEMORATION DU 8 MAI 1945

Notre assemblée générale s’est tenue le 31 mars 
2025 en présence de nombreuses et nombreux élus 
représentants de : la Région Sud, la métropole Aix- 
Marseille-Provence, la Mairie du 6ème et 8ème ainsi 
qu’un représentant de la police municipale et des 

représentants de la fédération des CIQ du 8ème et des 
représentants d’autres CIQ.

Vous pourrez retrouver sur le site du CIQ : Le rapport 
moral, le rapport d’activité, le rapport financier et le 
procès-verbal de cette assemblée générale.

En présence de Madame Olivia FORTIN Maire des 6ème 
et 8ème, de Madame Catherine PILA Vice-Présidente 
de la Métropole Aix-Marseille-Provence, de Madame 
Christine JUSTE Adjointe au Maire de Marseille et 
de nombreuses et nombreux élus la cérémonie s’est 
déroulée devant le monument aux morts de la place 
Baverel.

Après les interventions 
qui nous rappellent 
notre devoir de 
mémoire, des enfants 
ont chanté devant une nombreuse assistance une 
chanson de Yannick Noah.
Un grand merci aux parents, enseignants qui permettent 
de partager ces instants tellement importants.

Union Nationale de l’Aide, des Soins
et des Services aux Domiciles

STELLA AIDE AUX FAMILLES
04 91 34 95 49

Association d’aide à domicile
Maintien à domicile : personnes âgées et personnes en situation de handicap

Nos valeurs : humanité, bienveillance, écoute et tolérance

93, avenue de Montolivet 13004 MARSEILLE - Mail : saf@stella-af.com • Site : www.stella-af.com
Association Loi 1901 autorisée par le Département des Bouches-du-Rhône - Agrément Qualité N°SAP343814075

• aide ménagère
• aide aux repas

• aide aux courses
• aide à l’hygiène

• garde
• jardinage

• bricolage
• accompagnement véhiculé

NOS PRESTATIONS

NOTRE C.I.Q.

Ils s’appellent Sylvie, Eric, Michaël et Philippe. Ils sont 
quatre pour le moment et animés par une même volonté 
de se rendre utiles pour leur quartier. Ils se donnent 
rendez-vous une à deux fois par mois, armés de pinces, 
gants et sacs poubelles. Ils collectent les déchets au sol 
dans nos rues qui ont échappés à la vigilance de leurs 
propriétaires.
Ils n’ont aucun complexe et surtout pas honte d’agir de la 
sorte. Ils ne sont pas là non plus pour culpabiliser qui que 
ce soit ou encore rejeter la faute de la présence sur nos 
trottoirs de ces déchets sur nos collectivités territoriales 
ou nos élus.
Leur devise, adaptée d’une citation de John Fitzgerald 
KENNEDY qui l’avait en son temps clamé en parlant de 
son pays :  « … Avant de te demander ce que la société 
peut faire pour toi, demande-toi ce que tu peux faire 
pour elle… »
Philippe nous a avoué que cet engagement est pour lui 
une forme de thérapie. «…ça me calme »… nous dit-il. 
«…de marcher en ramassant et de pouvoir constater une 
fois la balade terminée (elle ne dure jamais plus d’une 

heure ½) que là où nous sommes passés, ça se voit … 
On est alors plus fier d’habiter Sainte Anne… »
Il nous raconte que ces sorties sont également l’occasion 
de rencontres d’habitants du quartier qui génèrent 
des échanges intéressants et se terminent quasiment 
toujours par des remerciements et des encouragements 
qui font chaud au cœur. 
Notre C.I.Q a décidé de soutenir ce quatuor qui ne 
demande qu’à grandir et fourmille d’idées. L’installation 
récente de quelques panières le long de la rue 
Callelongue en est la première illustration. Ils ont été 
à l’origine de la demande faite auprès de la Métropole 
qui a été très sensible à leur mobilisation citoyenne 
lorsqu’elle en a eu l’écho lors de l’AG du C.I.Q 2025. 
Tous nos remerciements pour cela à la Métropole.
Si vous vous reconnaissez dans cet état d’esprit et 
avez envie de rejoindre ce quatuor, contactez-nous par 
courriel : ciq.sainteanne@gmail.com
 Vous serez mis en rapport avec Philippe, le coordinateur 
de ce collectif :

« pour la propreté de nos rues ».

Depuis 2021, organisée par la mairie des 6ème et 8ème arrondissements se déroule une manifestation : 
OH MA PAROLE dans notre quartier notamment.

Un grand merci à la mairie ainsi qu’aux artistes qui animent cet événement.

Communiqué de la mairie :
Impulsée en 2021 par la Mairie des 6e et 8e arrondissements de Marseille, Oh ! Ma Parole a pour vocation de 
poétiser l’espace urbain, entretenir le feu de la parole vivante dans des quartiers éloignés des centres culturels et 
artistiques institutionnels. C’est l’occasion de célébrer le conte et la poésie à travers des animations participatives, 
des spectacles, des concerts et de nombreuses actions de médiation.
Elle est portée par un noyau d’artistes associé·es, Aude Fondard, François Cadiergue, Marien Guillé et Stéphanie 
Lemonnier, de joyeux bénévoles et la Cie Lr-Lanterne Rouge. Venez en famille, entre ami·es, pour écouter, festoyer, 
essaimer des mots et prendre place ensemble !

UNE INITIATIVE D’HABITANTS DE NOTRE QUARTIER

OH MA PAROLE

Ci-après message du Père Michel Valério ancien Curé de l’Eglise de Ste Anne que nous remercions vivement et à qui 
nous souhaitons le meilleur :
“J’ai bien reçu le dernier numéro des « échos » et je vous remercie pour ce réel service qui défie les années. 
Je trouve dans le journal bien plus que des nouvelles sur la vie du C.I.Q. et du quartier.
Articles de connaissance et sujets de réflexion m’intéressent et m’émerveillent. Merci à tous ceux qui participent à ce 
travail avec de si beaux résultats.
Côté personnel, ma santé se maintient assez pour me permettre une petite autonomie mais les années sont bien là et 
les «pathologies» s’accumulent...“

Michel Valério
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NOTRE C.I.Q.

www.croqsol.com
94, Av André Zénatti - 13008 MARSEILLE -TEL 04 91 73 03 74

CANAPÉS
LITERIE
ACCESSOIRES

250 M2

d’expo

NOTRE C.I.Q.

3 8 2  A V E N U E  D E  M A Z A R G U E S
1 3 0 0 8  M A R S E I L L E

Magasin avec  
large choix de produits

Perruque  Turban 
Prothèse mammaire externe 

Lingerie  maillot de bain 
Accessoires capillaires

« nous aidons les femmes atteintes du cancer à retrouver leur image  
en proposant des solutions de beauté et des produits adaptés »Parking 

GRATUIT Situé proche des hôpitaux, 228 bd romain Rolland 13010 Marseille
06 67 63 00 40 - www.oncologia-services.com

 conseils 
personnalisés  & essai gratuit

PLAN LOCAL D’URBANISME
OAP Michelet/Sainte Anne

Ci-dessous : EXTRAIT de la contribution du CIQ (voir intégralité et renseignements concernant le PLUI sur le site du CIQ)

COMITE D’INTERET de QUARTIER
de SAINTE ANNE

Marseille, le 10 avril 2025

Objet : requête du CIQ Sainte Anne concernant le PLUI Modification N°4
Monsieur le président,
Dans son rôle et sa mission telle que définie dans les statuts des Comités d’Intérêts de Quartier où nous relevons 
notamment :
Cette Association a pour but la défense et la promotion du Quartier et de ses habitants, et plus spécifiquement la 
défense du cadre de vie et des intérêts généraux des habitants du Quartier, la défense et le maintien des sites et de 
la qualité de la vie, le respect d’un urbanisme à visage humain, la représentation et la défense des intérêts généraux 
patrimoniaux ou moraux de ses habitants, et ce par tous les moyens légaux y compris judiciaires.
Le CIQ a apporté une contribution dans le cadre de la modification N°3 du PLUI et nous joignons cette contribution 
qui précise de nombreux points concernant notre quartier et notamment l’OAP N°4 Michelet/Sainte Anne. Le CIQ 
souhaite donc apporter sa contribution concernant la prochaine modification N°4 du PLUI et notamment une question 
concernant la zone de l’OAP.
Le stationnement dans le cadre de l’OAP Michelet/Sainte Anne (04/2024):
Dans le plan de l’OAP ci-dessous nous constatons qu’une zone de parking est prévue, du côté de l’avenue privée 
Guy de Maupassant, repéré P à côté des N° 3 et 6, ainsi qu’un parking réservé aux habitants de la cité radieuse (Le 
Corbusier).mais aucune solution du côté du Bd Barral :

Le nombre de nouvelles constructions (zones 1/2/3) s’élève à 350 logements, ce qui aura obligatoirement un impact 
sur la vie du quartier : services publics, sécurité, propreté, mobilité, environnement etc …

Sur le point qui nous intéresse ici dans ce paragraphe la question du stationnement est clairement posée d’autant plus 
que dans le périmètre de l’OAP plusieurs nouvelles constructions ont été livrées. 

Les nouvelles constructions bd Barral et zone avoisinante : 
Tout d’abord il faut impérativement prendre en compte les constructions des deux résidences allée Halliday :
Huitième Art : 202 logements / une résidence service de 90 logements / deux bâtiments de 9 étages de bureaux
Huitième vague : 387 logements / 4 locaux commerciaux
592 et 470 places de parking sous ces immeubles. Garages qui ont leur entrée et sortie face à face sur l’allée Hallyday.
Notamment sollicité par les riverains du bd Barral et zone avoisinante, le CIQ a mis en place un groupe de travail et 
émis des propositions concernant notamment la circulation et le stationnement pour tout le secteur.

CI-DESSOUS EXTRAITS DE COMPTE RENDU DU GROUPE DE TRAVAIL
Un groupe de travail composé de :

CIQ Saint Giniez
CIQ Sainte Anne
Référente sécurité de la fédération des CIQ du 8ème
Conseil syndical du Brasilia Bd Barral
Conseil syndical résidence 8ème art Allée Hallyday
Renault Michelet
La résidence l’impériale (bd Barral)
Conseil syndical de 8ème vague (allée Hallyday)
Directeur résidence sénior Nohée 22 bd Barral
Et avec le soutien de la fédération des CIQ du 8ème et fédération des CIQ du 9ème.

mène actuellement une réflexion concernant le Bd Barral et la zone avoisinante.

Rappel : si le groupe de travail s’attache tout particulièrement aux questions liées à la circulation et au stationnement, 
cela se fait également en ayant bien présent les questions liées à l’environnement, au bruit, à la propreté, aux transports 
en commun, à la mobilité douce etc … et toutes les suggestions ci-dessous devront intégrer dans leurs réalisations tous 
ces facteurs.

Nous n’oublions pas également au vu des nombreuses constructions, et cela fait partie des sujets que nous abordons 
régulièrement, la question des services publics et en priorité les crèches, les écoles, les collèges etc …En effet l’aug-
mentation des habitantes et habitants et l’augmentation de bureaux et autres services nécessitent cette réflexion.

Notre groupe de travail après plusieurs rencontres et visites de quartier s’est attaché dans un premier temps à faire le 
point sur la zone : Barral/Capriers/Hallyday/Michelet. Nos propositions prennent cependant en compte toute la trame 
circulatoire du quartier, afin que celles-ci ne soient pas en contradiction avec les autres zones 

…/…

CONTRIBUTION DU CIQ SAINTE ANNE 13008 MARSEILLE 
A LA CONCERTATION DE LA MODIFICATION N°4 
DANS LE CADRE DU PLUI MARSEILLE PROVENCE

MERCI AUX COMMERÇANTS
Nous remercions chaleureusement les commerçants qui nous permettent de faire vivre ce journal en faisant éditer 
leur publicité. Nous savons celle-ci efficace. Nous rappelons simplement que le CIQ ne perçoit aucune somme 
d’argent provenant de ces publicités.

Elles nous permettent d’éditer ce journal et de le distribuer gratuitement aux habitants de notre quartier.
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NOTRE C.I.Q. NOTRE C.I.Q.
LE CIQ SE MOBILISE AUPRÈS DES PERSONNES À MOBILITÉ RÉDUITE

Participez à ces actions, contacter le CIQ : ciq.sainteanne@gmail.com

Présentation de MYEASY ACCESS par Mr Eric LEGALLET 
lors du conseil d’administration du CIQ Sainte Anne au mois d’avril 

MY EASY ACCESS : UN NOUVEL OUTIL POUR FACILITER LES DÉPLACEMENTS
My Easy Access est un nouvel outil pour faciliter les 
déplacements dans l’espace public et l’identification de lieux 
et événements accessibles à toutes et tous. Marseille est la ville 
pilote dans l’expérimentation de ce service. La présentation 
devant la Presse, en présence de la Déléguée interministé-
rielle à l’accessibilité, du Conseil National Consultatif des 
Personnes Handicapées, des différents acteurs de cet outil a 
eu lieu le 11 avril 2025 à l’Hôtel de Ville.

Fonctionnalités
• Itinéraires accessibles: à pied, en fauteuil roulant, en poussette…
• Lieux adaptés : restaurants, commerces, sites touristiques, hôtels…
• Localisation des places PMR : à proximité
• Événements accessibles : à Marseille comme Marsatac, l’Ete Marseillais, A nous la Mer...

Détails : Chaque lieu, plus de 400, a été visité par une équipe de bêta-testeurs. Ils ont pris des photos disponibles sur 
l’application, avec la description du lieu (disposition des toilettes, largeur des places de parking, entrée de plain-pied…). 
600 km de trottoirs ont été cartographiés.
Partenaires : Le projet a été initié en 2023 par Michelin, développé par la start-up Andyamo, soutenu par la Ville de 
Marseille, l’Office du tourisme, le Lion’s Club. La fondation d Entreprise Michelin , la fondation Toyota Mobilités et 
l’association Tourisme et Handicaps vont continuer à soutenir ce service dans les prochaines années pour assurer sa 
pérennité et son déploiement.
Il y a 3 guides d’accessibilité  tous complémentaires :
- un site web : https://my-easy-access.com pour préparer sa visite, 
- une carte papier distribuée à l Office de Tourisme et à la gare Saint Charles, 
- une application smartphone Ios et Android pour naviguer dans le centre ville à pied/en fauteuil ou en tram/ bus  
accessibles 
Sur iPhone  : Téléchargez ici   https://apps.apple.com/us/app/my-easy-access/id6741314678
Sur Android : Téléchargez l’application ici   https://play.google.com/store/apps/details?id=fr.andyamo.myeasyaccess

Expansion : My Easy Access va s’adresser d’ici 2026 à tous les types de handicap (auditifs, visuels, cognitifs…) et se 
développer dans d’autres villes comme Lyon, Bordeaux, Paris, Vichy… À Marseille, si le centre-ville est bien représenté, 
les quartiers restent encore à cartographier, que ce soit pour les itinéraires ou les lieux. Le CIQ de Sainte Anne avec le 
soutien de la mairie du 6/8 va s’engager dans cette tâche. Contact : [ciq.sainteanne@gmail.com](mailto:ciq.sainteanne@
gmail.com)

LAISSONS LA PAROLE AUX UTILISATEURS
Stéphanie : « C’est devenu un outil d’aide au déplacement au quotidien. Quand je dois aller quelque part, je gagne 
un temps fou parce que je n’ai plus besoin d’anticiper... »

Val : « L’accessibilité, c’est pour tout le monde, les personnes en situation de handicap, les personnes âgées, les 
parents avec une poussette, y compris vous à la suite d’un accident de la vie, par exemple une jambe cassée, un 
accident temporaire... »

Quentin : « Il y a des endroits où on se dit là, je ne pourrai pas y aller, parce que je vais mettre 2 heures pour y aller 
sans trouver à me garer, ça va être une galère, ça sera pas adapté et donc l’application va prouver par la photo, par 
l’image du trajet que c’est faisable... »

Vous voulez en savoir plus:

- LinkedIn /Facebook - My Easy Access
- La Provence my easy access  https://www.youtube.com/watch?v=N8ytl1KPZUE
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NOTRE C.I.Q.
EXPOSITION PEINTURE 01 ET 02 MARS 2025

Comme chaque année, avec l’appui de la mairie des 6ème et 8ème arrondissements, le CIQ a organisé une exposition 
peinture et objets d’arts au mois de mars.
13 artistes ont participé à cette exposition et nous les remercions vivement pour leur participation. Un grand merci 
également à tous les bénévoles du CIQ qui participent à la réalisation de cette manifestation.
Le jury est composé de personnes du CIQ et le président du jury Mr Cédric JOUVE (3ème Adjoint à la Maire des 6ème 
& 8ème Arrondissements délégué aux Arts et à la Culture. Conseiller Métropolitain) et en présence de Mr A. RUPNIK 
Conseiller municipal a proclamé les résultats.

Madame Maïté CAGNON (à gauche) : Prix du Jury
Madame Martine FERRY (à droite) : Prix du public

PLAQUE COMMÉMORATIVE SITUÉE BD DE STE ANNE.
Merci à Jean-Pierre pour avoir bénévolement repeint les lettres pour le CIQ.

Lors des cérémonies du 08 mai, après celle qui se déroulera place Baverel à 10H45, nous prendrons quelques instants 
pour nous souvenir tout particulièrement de Louis SCOTTO (né à Marseille en 1905, déporté politique au camp de 
Dachau, mort en 1944) la plaque commémorative se trouve au bout du Bd de Sainte Anne à côté de la rôtisserie et 
du coiffeur, et de Constantin SITNIKOFF (réfugié russe faisant partie d’un groupe de libération, mitraillé en 1944 dans 
notre quartier) la plaque commémorative se trouve Bd de la Fabrique à l’angle de l’avenue de Mazargues.
Vous pouvez retrouver sur le site du CIQ routes les informations concernant ces deux personnes 

https://www.ciq-sainteanne.fr
 AVANT PENDANT APRES

LA VIE DES ASSOCIATIONS

Une  ville ne devrait  pas seulement être le regroupement de plusieurs milliers de personnes habitant au même 
endroit. Pour que toutes ces personnes cohabitent en harmonie dans un milieu convenable, il faut doter la ville de 
plusieurs institutions, structures et services qui vont faciliter la vie des citadins, entre autres un logement correct , la 
ville doit aussi offrir des opportunités d’emploi mais aussi favoriser la culture et le sport. 
Le Club des Citoyens qui se réunit une fois par mois  s’est donné pour but depuis son origine, de faire réfléchir sur les 
sujets de société qui nous concernent tous. Bien sûr sans prétention de donner des solutions mais plutôt de faire que 
chacun des participants se pose les questions qu’il ne se serait peut- être pas posées sans ces échanges mensuels. 
Rappelons au passage que l’idée du Club des Citoyens est à l’origine de la création des AIL Ste Anne : avoir un lieu 
d’échange pour tous ceux qui souhaitent mieux comprendre notre temps. Nous invitons donc ceux-là à nous rejoindre. 
Le sujet de l’année scolaire prochaine, que nous choisissons en commun, n’a pas encore été retenu. 

A.I.L de Sainte Anne - https://sites.google.com › site › aildesainteanne
Amis de l’instruction laïque de Sainte Anne - 8 Avenue Illyssia, 13008 Marseille. 

Téléphone : 06 07 16 60 21.  - Adresse e-mail : aildesteanne@gmail.com

LE CLUB DES CITOYENS DES AIL STE ANNE
Les AIL Ste Anne ont pris pour sujet de réflexion cette année “ La Ville pour mieux vivre ensemble“

Au menu  il y avait de la brocante, du jeu de quilles nordiques, du jeu de boules où les très nombreux participants ont 
pu montrer leur adresse, mesurer, surveiller, pester, etc…
Un studio photo pour se faire tirer le portrait gratuitement, et nouveau  pour les AIL, un karaoké animé par Patrick qui 
a su mettre l’ambiance, et pour clôturer le tout, un pôt très bien doté  qui a eu également beaucoup de succès. Enfin 
quoi, une belle ambiance conviviale comme on les aime aux AIL STE ANNE.

APRÈS-MIDI FESTIVE AUX AIL STE ANNE LE 26 AVRIL.

GYMNASTIQUE SUEDOISE
Faire une gym complète et ludique sur le plus beau toit de Marseille 
c’est possible !

Venez découvrir la Gymnastique 
Suédoise avec l’association 
Massilia Fit sur le toit terrasse du 
Corbusier tous les samedi matin 
à 10 h et mardi soir à 18h30 (en 
heure d’été)
Cette gym allie échauffement, 
souplesse, cardio, musculation et 
étirements tout en musique, dans 
la joie et la bonne humeur. Elle s’adresse à tous les âges et toutes conditions 
physique.

Pour y participer, 06 01 888 570 et mayran.bernard@orange.fr
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CHRONIQUES ET BILLETS D’HUMEUR
POURQUOI CETTE PROPENSION À CROIRE LE FAUX PLUTÔT QUE LE VRAI ?

Comment préserver l’idée d’un “monde commun“ si 
c’est à chacun sa vérité. Nous sommes en droit de nous 
interroger sur l’évolution de notre rapport à la vérité. 
Nombre de faits relatés sont contestés et la prolifération 
des fake-news est de plus en plus importante.

En France, en 2023 presqu’un français sur deux est  
climatosceptique, seuls 57% pensent que le changement 
climatique est réel et qu’il est principalement dû à l’action 
humaine. Et ceux-ci ne se trouvent pas forcément dans 
les jeunes générations mais d’après la revue Sciences 
Advances les plus de 65 ans partagent sept fois plus de 
fake news que les jeunes.

Alors pourquoi cette propension à croire le faux plutôt 
que de rechercher le vrai ?

Notre époque contemporaine inaugure-t-elle une autre 
façon de considérer l’importance de la vérité ? L’inflation 
des fausses nouvelles et l’impact qu’elles semblent 
rencontrer nous oblige à nous interroger.

Il est évident que les Sociétés humaines n’ont pas 
attendu que l’on parle de “post-vérité“ pour privilégier 
l’appel aux croyances personnelles et aux émotions aux 
dépens de la vérité, et on pourrait citer dans l’histoire, 
jusque dans l’antiquité, des exemples à ce sujet. Mais les 
moyens modernes comme les réseaux internet mondiaux 
qui sont récents (1989) ont constitué un vecteur puissant 
pour développer ce phénomène.

S’attaquer frontalement à des idées fausses conduit 
souvent à les répéter et les mettre davantage en lumière 
et risque de renforcer leur propagation. Peut-être alors 
la satire, le sarcasme, le canular sont-ils les meilleures 
armes que nous avons à notre disposition…

La disparition de la vérité comme valeur de référence, 
notamment dans le champ politique, est bel et bien un 
combat auquel nous devons nous affronter.

Comment se protéger de la tyrannie, de l’injustice, de 
la violence, de l’arbitraire sinon au nom de certaines 
vérités ?

Toutes nos croyances ne se valent pas et certaines sont 
plus rationnelles que d’autres.

Quelques idées de solutions :
- Renforcer les capacités critiques des individus ? L’idée 
semble bonne, mais cela ne fonctionne pas très bien car 
chacun d’entre nous préfère se tourner vers des infos  qui 
confortent nos préjugés et idées reçues plutôt que vers 
celles qui seront inconfortables car elles les contredisent.

- Tous les analystes proposent de se diriger vers une 
éducation plus générale à la réception critique de 
toute information, vers une analyse de la crédibilité, 
vers l’éducation aux medias. D’où l’importance de la 
formation à l’esprit critique dans nos écoles, nos collèges, 
nos Lycées et nos universités.   

- Les plateformes (face-book/twitter devenu X/Google) 
doivent se soumettre à des règles concernant les medias 
et non au seul droit commercial qu’elles revendiquent. 
C’est une bataille juridique par rapport à leurs statuts.

- Intervention de l’Etat par la Loi ou les Règlements. 
Le sujet est brûlant. “Attention à ne pas transformer 
l’exigence de qualité de l’information en nouveaux 
pouvoirs de censure“  citation de Divina FRAU-MEIGS 
Professeur à l’Université de Paris Sorbonne.

- En définitive la meilleure information pour les citoyens 
suppose une presse pluraliste,  des journalistes nombreux, 
libres et bien formés, réalisant les enquêtes nécessaires. 
Or le nombre de journalistes titulaires de cartes de presse 
n’a cessé de chuter ces dernières années…

- Encore faudrait-il que tout un chacun ait la volonté et 
la curiosité de s’informer à ces nombreuses sources qui 
sont actuellement à sa disposition.

Aristote déjà évoquait la nocivité de prendre le faux pour 
vrai : “Ce n’est pas ce que nous ignorons qui nous pose 
des problèmes c’est ce que nous tenons à tort pour vrai“ 

Claude GUILHEM     

NOUVEAU Vendez votre véhicule sans frais avec EWIGO !
Le n°1 d’agences automobiles

VENTE - ACHAT DE VEHICULES D’OCCASION TOUTES MARQUES ET CATEGORIES 
POUR PARTICULIERS ET PROFESSIONNELS

18 rue Jacques Réattu - Zone Buroparc - 13009 MARSEILLE - E-mail : Marseille-sud@ewigo.com - 04 12 05 72 75

Vente  location et SAV de matériel médical 
pour particuliers & professionnels

Lit médicalisé  Chaussures orthopédiques  Mobilité
Nutrition  couches adultes  Matériel professionnel

LIVRAISON SOUS 24H

228 bd romain Rolland 13010 Marseille
www.atpmservices.com 04 91 78 62 90

Parking 
GRATUIT

CHRONIQUES ET BILLETS D’HUMEUR
NOTE DE LA REDACTION

Ces chroniques ou «billets d’humeur» expriment des observations, des remarques, des opinions bien marquées, sur des sujets très 
divers, qui peuvent être des préoccupations de tous les jours, des questions concernant notre environnement, notre façon de vivre en 
société, pouvant faire référence à des questions de morale ou de philosophie. Les lecteurs peuvent réagir à ces textes, soit pour donner 
d’autres points de vue, soit pour les compléter. Ces interventions en retour permettront d’enrichir et de développer notre réflexion.

Que ce titre volontairement provocateur n’affole pas tou-
tefois le lecteur de notre journal, car il ne s’agit pas, en la 
circonstance, d’une réplique du Covid, de la Grippe Es-
pagnole ou de tout autre fléau viral menaçant notre exis-
tence, mais d’un mal tout aussi insidieux qui gangrène 
notre quartier et que l’on pourrait nommer
«Lèpre  Immobilière»!....
En effet des friches commerciales ont proliféré à Sainte 
Anne offrant le spectacle navrant de sites abandonnés, 
squattés, dégradés tels (liste non exhaustive et pour ne 
citer que les plus visuellement remarquables...):
- l’ex station AGIP, dont les murs sont devenus des sup-
ports d’exposition d’horribles graffitis que certains «bo-

bos» illuminés apparentent honteusement au «street-
art». Une intervention auprès du propriétaire pour qu’il 
remette les lieux en l’état ou qu’il cède son terrain serait 
la bienvenue car voilà plus de 10 ans que cette verrue est 
une agression visuelle insupportable.
- l’immeuble situé juste en face, à moitié terminé, et au 

train où vont les choses bien loin de l’être!... Occupé 
par des squatteurs dont on peut imaginer dans quelles 
conditions d’hygiène ils vivent, sans eau, ni électricité ni 
«commodités».

- les deux commerces situés dans l’ensemble immobilier 
du 524 av de Mazargues où étaient exploités pressing 
et journaux, qui ont depuis longtemps mis la clé sous 
la porte, et dont on se demande pourquoi ils ne sont 
pas reloués par l’organisme gestionnaire, en l’occurrence 
Marseille Habitat. Cet abandon des lieux outre l’aspect 
désolé qui le caractérise désormais, entraîne de plus un 
manque à gagner supporté, bien sûr,  par le contribuable 
!...
- des petits terrains adjacents à l’ensemble immobilier 
précité, en friche depuis des années et dont la recon-
version s’éternise. Des rumeurs, dont nous souhaitons 
qu’elles le restent..., feraient état de la construction d’un 
immeuble sur ces terrains. Compte tenu de la densifica-
tion immobilière dans notre secteur un tel projet est une 
véritable hérésie.   
- des petites maisons rue Callelongue, ex-demeures 
d’enseignants, abandonnées à une végétation invasive 
depuis des lustres et aujourd’hui occupées en toute illé-
galité par des familles entières génératrices de problème 
de voisinage.
Il existe pourtant un service municipal chargé de veiller 
à la conservation de la qualité architecturale du milieu 
urbain. Une réglementation stricte est d’ailleurs édictée 
contraignant les propriétaires de biens immobiliers à en-
tretenir leurs façades, à procéder à leur ravalement tous 
les 10 ans et dans des coloris imposés.
L’info ne doit pas bien circuler dans les services concer-
nés et la période de latence s’éternise au grand dam 
des habitants du quartier, par ailleurs submergés de pro-
grammes immobiliers exponentiels.
Il serait donc particulièrement judicieux, si l’on souhaite 
maintenir une certaine qualité de vie dans notre quartier, 
que des actions soient enfin engagées, tant à l’encontre 
des propriétaires négligents qu’auprès des services mu-
nicipaux.
On peut rêver !...

Robert ZANONI

ALERTE PANDÉMIE
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DETENTE

Place  des  « ECHOSCROISES »

« Quand le vin est tiré, il faut le boire, surtout s’il est 
bon. » 
« Quand on fera danser les couillons, tu ne seras pas 
à l’orchestre. » 
« Vieillir c’est quand on dit «tu» à tout le monde et 
que tout le monde vous dit «vous. »
« La pièce était si mauvaise que les acteurs eux-mêmes 
partaient avant la fin. » 
« Tu n’es pas bon à rien, tu es mauvais à tout. »
« L’honneur est comme les allumettes : ça ne sert 
qu’une fois. » 
« Qu’est-ce que je vais penser des autres femmes, 
maintenant que je sais que ma mère peut mentir ! » 

De Pierre Dac :
« Le travail c’est la santé ….mais à quoi sert alors la 
médecine du travail ? »
« Si la matière grise était plus rose, le monde aurait 
moins les idées noires. »
« Si la fortune vient en dormant, ça n’empêche pas les 
emmerdements de venir au réveil ».

Rue du SUDOKU
« QUARTIER LIBRE… »  de Robert ZANONI

Solution des jeux en page 15

HORIZONTAL : 1-.Filet à thon ou demeure de star.2- Devenue malingre      
Possessif 3- Le cran n’est pas sa qualité première.        4- Changé d’air.Elle 
a beaucoup grandie. Va damer le pion à Einstein ?  5- Un parfum de rose...
Officier en devenir. La vedette s’y repose. 6- Sonnantes et trébuchantes 
quelquefois.7- Offre inamicale. Lassante. 8- Elles logent au palais.
Quelquefois pris à témoin.     9-Larges pans d’histoire.  Fut fidèle à Fidel..              
10- Situées par le clerc. Célèbre villa.
VERTICAL : A- Ou allégories. B- Ils tiennent au chaud. Engagement risqué. 
C- Un fleuron de la mode. Il dut son fauteuil à des œillets. D-Habiles. 
Berceau du Shinto. E-Il s’autoproclamait « le best »....Partie d’une œuvre. 
F-  Lésions hivernales. G- Sinue au Congo. Jeu enfantin si on le double...H- 
Touchées par la grâce  I- Au Frioul mais pas à Marseille....  J- Espion routier. 
Berceau de la métaphysique. 

Impasse de l’humour
Les bons mots de Marcel Pagnol
« Il faut se méfier des ingénieurs, ça commence par la machine à 
coudre, ça finit par la bombe atomique. » 
« De mourir, ça ne me fait rien. Mais ça me fait de la peine de quitter 
la vie. »
« Si vous voulez aller sur la mer, sans aucun risque de chavirer, alors, 
n’achetez pas un bateau : achetez une île ! »
« Si les péchés faisaient souffrir quand on les fait, nous serions tous des 
saints. » 
« Tout le monde savait que c’était impossible. Il est venu un imbécile 
qui ne le savait pas et qui l’a fait. » 
« Les bavards sont ceux qui vous parlent des autres. Les raseurs sont 
ceux qui vous parlent d’eux-mêmes. Ceux qui vous parlent de vous 
sont de brillants causeurs. »
« Le mâle repoussé traite généralement de «salope» la femme qui, 
précisément, refuse de l’être. » 

Citations
« Je crains le jour où la technologie dépassera nos 
relations humaines. Le monde aura une génération 
d’idiots. »  Albert Einstein
« Le monde est dangereux à vivre, non pas tant à 
cause de ceux qui font le mal, mais à cause de ceux qui 
regardent et qui laissent faire. »  Albert Einstein.
« La guerre c’est la guerre des hommes, la paix c’est la 
guerre des idées. » Victor Hugo.
« On ne fait pas la guerre pour se débarrasser de la 
guerre. »  Jean Jaurès.
« L’humanité devra mettre un terme à la guerre, ou la 
guerre mettra un terme à l’humanité.» JF Kennedy.
« La guerre est un mal qui déshonore le genre humain. » 
De Fénelon

HISTOIRE ET SOUVENIRS
Ci-après un texte qui relie poésie et histoire, comme il en avait le secret, un régal que les amateurs d’histoire et de 
poésie apprécieront à sa juste valeur. Une occasion supplémentaire de penser à Edmond LIONS qui vient de nous 
quitter.

RÊVERIE SUR L’HISTOIRE DE MARSEILLE
Ce soir, sur les pentes escarpées de la colline de la 
Vierge, je contemple le soleil qui lentement s’estompe, 
rougeâtre et drapé de nuages mauves au-dessus du 
Frioul qui s’endort. Le spectacle est magnifique. La rade 
a sorti ses lumières du soir, -lamparos de pêcheurs, feux 
de bâbord et de tribord des plaisanciers qui rentrent, 
clarté d’un banc cru teinté de vert pâle qui s’échappe 
des hublots et des ponts des ferries qui partent pour le 
Maghreb ou la Corse et se reflètent sur l’eau-. La rade est 
là, de Tiboulen à Corbière, de Pomègues et Ratonneau 
en passant par la Corniche au centre, tel un château 
fort qu’il aurait tant voulu être, IF fait croire encore qu’il 
veut la protéger. Plus loin, à quelque sept ou huit milles, 
Planier, le haut phare, à intervalles réguliers, fait jaillir sa 
lueur pour avertir les marins qui arrivent ou qui passent... 
Ct est un tableau presque irréel ! Mon imagination peu à 
peu s’y abandonne... Sur I’eau de la rade, dans la brume 
du soir, je vois, qui apparaissent et se déploient à tour 
de rôle, les navires des temps anciens comme un grand 
carrousel de navires avec leur équipage, chants de paix, 
cris de guerre, fleurs, sang, gloire, affront, tout ressuscite 
puis brusquement s’évanouit comme eux-mêmes le font 
tes navires qui les avaient apportés.

Voilà, débouchant sur l’ouest de Maire, et chargées de 
promesses Les galères de Protis et Simos. Puis, là-bas, 
bientôt, voilà Gyptis, la Ligure choisissant son époux.

Mais bientôt apparaissent les navires de Pompée et 
ceux de César. Voilà des corps ensanglantés des pèlerins 
partant pour la Palestine délivrer le sépulcre du Christ, 
puis c’est le tour de l’Amiral Barberousse, des sarrasins 
et des corsaires, des Catalans et sur ma droite, le Panier 
en flammes, de l’Empereur Charles-Quint, dont l’armée 
fut, dit-on, stoppée par la mobilisation des dames de la 

noblesse qui renforcèrent fossés et remparts (Là où se 
trouve notre actuel boulevard des «Dames»).

Je rêve, je rêve... Au large se pointent dix- huit galères et 
six vaisseaux. Un pape vient en ville célébrer le mariage 
de sa nièce Catherine avec le fils de ce grand roi qui fut 
vainqueur à Marignan.

Mais, ce n’est pas fini ! Le temps passe vite... Plus loin, 
là-bas, arrive une autre Toscane ! Elle se prénomme 
Marie et vient à son tour, épouser un autre de nos rois, 
surnommé le « Bon Roi Henri »

Un tourbillon de siècles ! ... Mais mon rêve maintenant 
s’estompe. Les lumières se sont éteintes sur la rade qui 
dort. Sur l’eau devenue noire, quelques risées font à sa 
surface danser les étoiles, elles qui depuis si longtemps 
ont eu le temps de tout craindre ou de tout admirer. Et 
moi, je reste là au pied de la Bonne Mère dont la statue 
brille sous la lumière de projecteurs. Tout seul, les yeux 
tournés vers ces perles célestes...Tout en pensant à 
Marseille. Je rends hommage à la ville en revoyant son 
passé de vingt-six siècles et me dis qui elle a vu son 
Histoire arriver souvent par sa rade. Cette rade qui a vu 
aussi arriver le « Grand Saint-Antoine » qui apportait la 
peste, qui a été verrouillée par Napoléon et son blocus 
continental, qui a été soufflée par l’armée d’Outre Rhin, 
qui vit le départ Je tant et tant fie militaires et le retour 
de tant de leurs cercueils, qui accueillit tant et tant de 
races, le monde entier si l’on peut dire et si ses rives n’ont 
pas été celles d’ Ithaque ou de Paros de Moguer, elles 
ont cependant vu partir nombre de grands capitaines. 
Comme elles voient aujourd’hui s’en aller d’autres 
chargés de missions nouvelles LI Aventure n’a pas de fin. 
Et le rêve a toujours sa place !

(*) Ce combat, bien que Massalia en soit la cause, a dû vraisemblablement se passer plus loin, vers Tauroentum.
Edmond LIONS

 DÉCÈS D’EDMOND LIONS
Message de son épouse Marguerite : “Edmond s’en est allé au soir du 21 avril 2025.
« Après une vie active bien remplie par de nombreuses années à enseigner, après maintes escapades vers les 
rosiers de sa maison natale à La Ciotat ou dans les collines alentour, il s’était plu à la retraite à écrire, à peindre, à 
participer à la vie du Quartier et surtout à parler de cette région provençale qu’il aimait tant. »
Les membres du CIQ de Ste Anne ont eu beaucoup de peine à l’annonce de son décès. Membre adhérent depuis 
de nombreuses années, il a écrit de très beaux articles dans notre journal de Quartier le Echos de Ste Anne, soit 
de poésie en évoquant les lieux de notre région provençale qu’il affectionnait tant, soit des chroniques ou billets 
d’humeur, soit de souvenirs et notamment ceux sur le débarquement des Alliés en Provence en août 1944 alors 
qu’il avait une dizaine d’années et qu’il habitait La Ciotat dans la maison de ses parents qui a été détruite par un 
bombardement et qu’ils venaient de quitter précipitamment suite à une alerte, épisode très émouvant qu’il nous 
a rapporté dans les 2 derniers numéros de notre journal de Quartier.
Une messe a été célébrée le lundi 28 avril à l’Eglise de Ste Anne avant son inhumation dans les terres ciotadenne.
Le Bureau du CIQ au nom de tous les membres adresse à son épouse Marguerite, à ses deux filles  Ghislaine et 
Elisabeth, à ses petits-enfants et à ses proches ses sincères condoléances et le témoignage de ses sentiments 
d’amitié.

IN MEMORIAM
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HISTOIRE ET SOUVENIRS

Salle de soins

Le dispensaire
Cette proposition acceptée, aux soins des 
malades et blessés se sont ajoutés un service 
de consultations journalières gratuites, les 
soins chirurgicaux et médicaux, ainsi qu’une 
œuvre de nourrissons.
Par la suite, mon oncle a été administrateur 
des Saints Anges de 1927 à 1957 (vice-
président en 1942, président à partir de 
1945).
Ma tante Marie Reggio a oeuvré de 
nombreuses années au dispensaire en tant 
qu’infirmière.
Mon père, André Reggio, a été 
administrateur (1939 à 1957) d’une autre 
oeuvre de l’abbé Fouque, l’hôpital Saint 
Joseph. Il y a assuré la vice-présidence 
pendant 7 ans.
Dans les années 50, tous les matins, mon père et moi, nous 
partions du domicile familial en voiture, pour nous rendre à 
l’usine. Après avoir réglé différentes questions, fait le point 
sur le fonctionnement, il s’échappait de l’usine vers 8h30, 
direction l’hôpital Saint Joseph. Là il y passait la matinée.
J’ai quelques souvenirs de cette époque :
Lorsque les soeurs des Saints Anges avaient un souci de 
plomberie, d’électricité… elles venaient taper à la fenêtre 
de la secrétaire de l’usine pour demander de l’aide. En 
fonction de la problématique, l’ouvrier adéquate traversait 
la rue pour les dépanner.
Nous avions une grosse laveuse pour nettoyer les filtres 
à huile. Elle fonctionnait deux à trois jours par semaine. Il 
nous est arrivé, alors que le matériel des soeurs était en 
panne, de leur laver du linge.
C’était une époque à Sainte Anne, une vie de quartier faite 
d’entraide.
Plus tard, en lisant le livre du père Ardura, sur l’abbé 
Fouque : « Un téméraire de la charité », j’ai appris que 
mon grand-père maternel Hubert Giraud avait aidé l’abbé 
Fouque pour récupérer une somme d’argent auprès de 
l’état. En effet, on peut lire :
« En 1921, il ne faut pas moins des interventions du président 
de la chambre de commerce de Marseille et député des 
Bouches-du-Rhône, Hubert Giraud, et du procureur général 
de la cour d’appel d’Aix-en-Provence, pour obtenir du 
garde des Sceaux la régularisation des versements dus ».
J’ai découvert récemment que le lien entre notre famille 
et l’abbé Fouque, avait commencé avant notre voisinage 
à Sainte Anne. Dans les archives de l’église de La Palud, 
où l’abbé Fouque y a été vicaire de 1888 à 1926, mon 
arrière-grand-mère (1807-1889) a fait le don d’un vitrail 
représentant St Nicolas de Myre : Don de Mme Jéromie 
Reggio née Dudu-Hambar et ses enfants, en mémoire de 
M. Nicolas REGGIO (1799-1875) grand négociant-armateur 
de Marseille– né sur de l’Ile de Chio (Grèce).
Notre famille est toujours attachée au quartier de Sainte 
Anne, à son évolution. C’est dans l’esprit de nos ancêtres 
que nous entretenons des relations étroites avec le CIQ.
Cet article vient donner « l’autre face » de l’HUILERIE 
REGGIO, paru dans le N° de mars 2025.

Nicolas arrière-petit-fils de Nicolas

   

USINE REGGIO – ABBE FOUQUE
Dans la campagne St Giniez, Nicolas REGGIO achète le 
15 juin 1854, une propriété close de murs, appelée «Le 
Pavillon».

En 1868, dans son « jardin », il commença la construction 
de son usine. L’huilerie va commencer ses activités 
probablement en février 1869.

En 1894, l’abbé Fouque installe son oeuvre des Saints 
Anges à Sainte-Anne, dans une propriété que met à sa 
disposition la famille Dromel.

Les entrées de l’usine et de l’oeuvre sont face à face, de 
part et d’autre de l’avenue de Mazargues.

Mon oncle Jean Reggio a côtoyé 
l’abbé Fouque de 1907 à son rappel à 
Dieu (1926). Il nous a raconté lui avoir 
rendu divers services, comme de le 
ramener au centre-ville en voiture.

Au mois de mars 1918, mon oncle a 
proposé à l’abbé Fouque de prendre 
en charge l’installation d’un dispensaire 
dans les locaux de l’OEuvre des Saints 
Anges, afin de venir en aide aux 
pauvres du quartier et permettre de 
soigner les blessés de l’usine.

Mr Olivier REGGIO nous adresse en complément des dernières publications sur notre journal des informations et 
histoires de cette famille importante pour la vie de notre quartier. Un grand merci

HISTOIRE ET SOUVENIRS

Solution des jeux de la page 12
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